

Accueil Télévision On n'oubliera pas, Beaune-la-Rolande 1942

“On n’oubliera pas : Beaune-la-Rolande 1942” : un film nuancé sur la mémoire d’un camp de transit du Loiret

Comment évoquer le passé douloureux du camp de Beaune-la-Rolande, où furent internés des centaines d’enfants avant leur déportation ? Jean Barat explore la responsabilité française dans la Shoah en articulant habilement les témoignages.

TTT Très Bien



La Générale de production

Par Pauline Demange Dilasser

Réservé aux abonnés

Il ne reste rien du camp de Beaune-la-Rolande. Pourtant, le petit village du Loiret a connu des heures sombres. Les 16 et 17 juillet 1942, mille cinq cents Juifs raflés à Paris arrivent sur l'ancien terrain de sport. Les familles sont séparées et déportées. Des centaines d'enfants sont livrés à eux-mêmes avant d'être eux aussi envoyés vers les camps de la mort. Deux ans après la fin de la guerre, les baraquements sont démontés. Un lycée pousse sur la parcelle, effaçant les dernières traces. Le couvercle se referme et il faudra cinquante ans pour que les langues se délient.

Jean Barat et Laurent Joly naviguent entre passé et présent pour soulever la question passionnante de la mémoire. Car il est simple aujourd'hui de pointer du doigt les habitants de cette commune rurale pour leur inaction. Mais « *personne ne disait rien parce que "parler, c'est la fosse"* », rappelle Sylviane Masson, dont les fenêtres donnaient directement sur le camp. Le documentaire articule habilement les témoignages et les points de vue, montrant combien la honte a poussé à occulter l'Histoire. Pourtant, à l'heure où les derniers témoins de la Shoah s'éteignent, rappeler la responsabilité de la France dans le génocide est essentiel. Joseph Weismann, 82 ans, qui est parvenu à s'échapper du camp de Beaune-la-Rolande, arpente les écoles pour raconter l'horreur et tenter de faire percevoir aux jeunes les prémices du processus qui mène au pire. Le passé résonne au présent.

PLUS D'INFOS

Titre On n'oubliera pas, Beaune-la-Rolande 1942

Genre Documentaire histoire

Durée 52m

Pays France

SYNOPSIS

C'est un drame dans le drame de la déportation : des parents et des enfants séparés dans la violence. Ce drame et les cris qui l'ont accompagné continuent de hanter la mémoire de Beaune-la-Rolande, une petite localité rurale du Loiret réquisitionnée pour accueillir un camp d'internement puis de transit pour des familles juives. Ce film suit un maire, une militante, des enseignants, des lycéens, engagés pour qu'un territoire retrouve la mémoire et renoue avec son histoire.

Télévision

Documentaire